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Résumé

Dans les organisations à gouvernance partenariale telles que les associations, les 

conflits sont plus nombreux et plus difficiles à atténuer. Les principes organisationnels 

d'Ostrom (2010) garantissent la stabilisation de ces organisations, mais nous manquons 

d'études sur les moyens de rétablir leur stabilité. L’objectif de notre recherche est d’

étudier comment un nouveau jeu de règles collectives peut restabiliser une organisation 

à gouvernance partenariale divisée par des conflits et comment exploiter les conflits 

pour identifier le jeu de règles manquantes ou à modifier. Nous proposons un cadre 

théorique multi-niveaux reliant les principes organisationnels d'Ostrom et les styles 

efficaces de gestion des conflits de Rahim. Notre travail explore ce sujet en s'appuyant 

sur trois études de cas en recherche- actions visant à restaurer la stabilité des 

organisations. Chaque organisation est caractérisée au début de l’observation 

respectivement par trois styles de gestion des conflits et des règles de collégialité qui 

peuvent conduire à leur déstabilisation. Les règles de gouvernance collégiale 

apparaissent bien, dans les trois associations étudiées, comme des variables qui 

affectent directement les styles de résolution des conflits. En outre, les controverses et 

les conflits relevés en début d’observation permettent d’identifier les règles collectives 

pouvant être utilement modifiées. Cette recherche ouvre de nouvelles pistes d'action 

pour la gestion des conflits dans les organisations à gouvernance partenariale tout 
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comme dans les situations managériales où la collaboration dépend de la collégialité de 

ses membres.

Abstract

In organisations with partnership governance such as associations, conflicts are more 

numerous and more difficult to mitigate. Ostrom's (2010) organisational principles 

guarantee the stabilisation of such organisations, but we lack studies about ways to 

restore their stability. The aim of our research is to investigate how a new set of 

collective rules can restore the stability of an organisation with partnership governance 

divided by conflict and how to use conflicts to identify the set of rules that is missing or 

needs to be changed. We propose a multi-level theoretical framework linking Ostrom's 

organisational principles and Rahim's effective conflict management styles. Our work 

explores this subject through three action research case studies aimed at restoring the 

stability of organisations. Each organisation is characterised respectively by three 

conflict management handling styles and rules of collegiality that can lead to their 

collapse. The rules of collegial governance exemplify well, in the three associations 

studied, as variables that directly affect styles of conflict resolution. Moreover the 

controversies and conflicts collected at the beginning of the observation make it possible 

to identify the collective rules that can be usefully modified. This research opens up new 

avenues of action for conflict management in organisations with partnership governance 

as well as in managerial situations where collaboration depends on the collegiality of the 

members.
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